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「我們怎麼可以這麼安逸？」的一個念頭，驅使太魯閣族的余欣蘭與魯凱族的陳安琪，自行提計畫回部落協助八八風
災受創的好茶村族人。而透過紀錄片，她們也發現重建過程中，最重要的問題就是「戶數的問題」，不僅造成部落族
人彼此之間緊張的關係，更隱約看見好茶村的魯凱族人，在面對未來到瑪家農場的生活，是「遷村」還是「安置」？
成了族人最不敢碰觸的問題。

3月18日在瑪家農場的動土儀式活動，此時在旗子上簽名表示瑪家農場正式動土的一個儀式，背後卻還隱藏著族人不
敢碰觸的「遷村」以及「安置」問題。

八八風災發生的當時，余欣蘭與陳安琪剛好在台北工作，當時她們倆就常常問自己，「我們怎麼可以這麼安逸？」。
因為這樣的一個念頭閃過。促使倆人共同決定回到部落協助再次面對風災煎熬的族人。

76年次的倆個部落女生，大學畢業後去年就待在台北工作。八八風災發生時，因為工作的關係，只能透過媒體報導
瞭解部落的狀況，但也因為距離的關係，無法瞭解當時莫拉克颱風影響部落的真實情形。

回憶當時在台北的擔心族人的心情，她們表示，平常忙碌的工作生活，不容易去注意部落受災的情形。而颱風過後，
台北的天空，出了太陽，就什麼事情都忘了。也因為這樣的擔心跟憂慮，更加速她們回到部落的決定。

七年級生的余欣蘭與陳安琪，是正值青春年華的部落女生，拋棄都市穩定的生活工作狀況，回到部落陪伴八八風災受
創的族人。(圖左為魯凱族陳安琪，圖右為太魯閣族余欣蘭)

一、 記錄片的初衷與期待

太魯閣族的余欣蘭說到當時八八風災在電視上看到一位學者說到：「你們都不在南區，怎麼知道南部發生什麼事？」
就因為這句話，與一樣是魯凱族好茶村的陳安琪，就共同決定用拍紀錄片的方式，回到部落協助遭受創傷的家園。

對於這支紀錄片的期待，安琪說，雖然這是一個日常生活，很「家常菜」的紀錄片，但是也希望透過陪伴以及部落活
動的參與，讓這支紀錄片成為未來好茶村族人一個共同的記憶。

同時對於自己也是受災戶的安琪又是如何去面對這樣記錄的環境？她說：「沒辦法，拍紀錄片最痛苦的就是選擇這條
路，所有發生的事情都『太面對自己』。」部落的青年回到部落除了要面對現況所產生的問題，另外也得處理「面對
自己」的問題。即便她們知道會面對這樣內心掙扎的情況，仍就抱持著先做再說的態度回到部落幫忙。

二、 透過紀錄片，看見最重要的問題就是「戶數的問題」

沒有通過申請的申請戶怎麼辦？欣蘭表示目前部落尚未通過申請的戶數仍然在陳情中的處理狀況。她也表示，對於沒
有通過申請的族人，其實是非常傷心的。有的申請戶，平常都住在部落，但確又申請不到永久屋。族人難過之餘，就
表示乾脆不要住了，反正自己已經不再是好茶部落的人了。遷村的問題，為什麼大家不敢碰觸，這個部分的確占了很
大的因素。

而部落遷建會的組織，除了積極在協助族人陳情申請永久屋的問題，也更需要一邊安撫部落族人難過失落的心情，協
助未通過申請戶者度過這段不安定期。

三、「安置」還是「遷村」？

好茶村的魯凱族人，歷經多次擔心颱風再次造成部落創傷的恐懼折磨，以及不下數十次與政府協商「遷村議題」後。
終於在八八風災重建專案的「契機」下，「塵埃落定」於瑪家農場。
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對於好茶村的魯凱族人來說，原來的新好茶村要不要劃定特定區域或是能否再回去？都已不是那麼重要了，因為那塊
地，早已經不適合人在那裏生活居住。目前族人最憂慮卻也最不敢碰觸的問題就是，未來到了瑪家農場的新生活，是
「安置」還是「遷村」？

之所以族人不敢碰觸的原因之一，除了擔心沒通過申請的71戶未來要去哪裡之外？另外一個原因也是害怕已通過申
請戶者在期待進入新家的心情時，再次打擊沒有通過申請的族人。安琪也表示，戶數申請減少的情況，也確實造成部
落族人之間的緊張關係，除了擔心自己還能不能再次申請通過外，也擔心其他沒通過申請的族人該怎麼面對未來的生
活？

好茶村總戶數是186戶，但目前申請核准通過的卻只有115戶。未通過申請的71戶族人，未來要繼續流浪或是被安置
到何處？

而未來好茶村人與舊好茶部落的關係，也已不再像以前的居住位置一樣，通往舊好茶部落的路就在新好茶部落的後方
小徑，非常的便利。而未來遷移至瑪家農場的好茶村，又會再次拉長了與舊好茶部落的距離，若是想要在回去舊部落
的族人，又如何與舊部落建立起新的文化延續命脈路線？記者將會持續觀察追蹤報導。
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